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خلال السنوات العشر الأخيرة

ال���س���ب���ي���ع���ي ي�����س�����أل الم������������رزوق ع��ن 
ع����دد م��ح��ط��ات ت���وزي���ع ال��ك��ه��رب��اء 

والشركات التي نفذتها

وجه النائب الحميدي السبيعي سؤالا برلمانيا إلى 
وزير النفط وزير الكهرباء والماء عصام المرزوق عن عدد 
محطات توزيع الكهرباء والشركات التي قامت بإنشائها 

خلال السنوات العشر الاخيرة.
 وقــال السبيعي في ســؤالــه:  كم عــدد المحطات 11 
KV التي تم تنفيذها من قبل قطاع شبكات التوزيع 
الكهربائية خلال  السنوات العشر الماضية؟ و ما أسماء 
الشركات التي أسندت لها هذه المحطات خلال السنوات 
العشر الماضية؟ وعدد المحطات التي أسندت لكل منها 
؟ و ما عــدد المحطات التي احترقت في قطاع شبكات 
الــتــوزيــع خــلال  الــســنــوات العشر الماضية مــع بيان 
الاسباب؟ وهل كانت ضمن فترة الضمان والصيانة 

للمقاول المنفذ؟
 وتابع :  ما الشركات المؤهلة لتنفيذ هذه المحطات 
لشبكات التوزيع؟ و لماذا تعرض الشركات العالمية عن 
الاشتراك في مناقصات محطات KV 11 التابعة لقطاع 
شبكات التوزيع؟ و هل صحيح أن المحطات التابعة 
لشبكات التوزيع محتكرة من قبل شركة محلية فقط؟ 
وما الأسباب التي جدت إلى ذلك؟ و ما صحة ما يقال إن 
المعدات المصنعة من قبل الشركة المحلية غير مستوفية 
لمواصفات الوزارة وإنها تجميع قطع فقط مستوردة من 

الهند؟
 وأضــاف : هل قامت الــوزارة بعمل دراســة ومقارنة 
ــوزارة نتيجة إعطاء أفضلية  بالفائدة العائدة على ال
لتصل إلى 20 ٪ لشركة محلية؟ وهل هذه الأفضلية 
أدت إلى تدهور للشبكات الكهربائية العائدة للوزارة 
بسبب رداءة المواد المصنعة محليا؟ و كم المحطات التي 
تم تنفيذها من قبل قطاع شبكات النقل الكهربائية خلال 
السنوات العشر الماضية؟ مع بيان أسماء الشركات 
وعدد المحطات التي تمت ترسيتها على كل شركة. و ما 
سبب عزوف معظم الشركات العالمية عند الاشتراك في 
محطات الـ 132KV؟ و ما سبب احتكار معظم المحطات 

التابعة لشبكات النقل لشركة محلية واحدة؟
 وزاد : يرجى تزويدي بقائمة المعدات التي تم تركيبها 
في هذه المحطات. وكم نسبة المشاركة من قبل الشركات 
المحلية؟ و ما صحة ما يقال إن معظم المحطات محتكرة 
من قبل شركة محلية واحدة نتيجة الأفضلية على كفاءة 
الشبكات الكهربائية التابعة للوزارة؟ و ما سبب احتكار 
الأعمال المدنية تقريبا كلها على شركة محلية واحدة؟ 
ومــا مقدرة الشركة على تنفيذ هــذا العدد الكبير من 
الأعمال المدنية؟ وما صحة ما يقال إن هذه الشركة تبيع 
هذه المشاريع لمقاولين آخرين من الباطن؟ و هل حصل 
تأخير في تنفيذ الأعمال المدنية لمحطات شبكات النقل 
نتيجة عدم مقدرة الشبكة المحلية على تنفيذ هذا العدد 
الكثير؟  وقال :  يرجى تزويدي بقائمة لجميع المعدات 
المعتمدة للشركات المحلية في قطاع شبكات التوزيع 
والنقل الكهربائية. و هل تم تقديم شكاوى للوزارة من 
قبل سفارات أجنبية للاحتكار الواضح لهذه الشركة 
المحلية لجميع أعمال قطاع شبكات النقل والتوزيع؟ مع 
تزويدي ببيان بجميع هذه الشكاوى خلال  السنوات 

العشر الماضية.

الحميدي السبيعي

ال���ص���ب���ي���ح: ال���ك���وي���ت تح���رص 
وضع  في  الم��رأة  إش��راك  على 
الخ���ط���ط ال��ت��ن��م��وي��ة وات���خ���اذ 

6القرارات

ربيع �سكر 

أكــد رئيس اللجنة التشريعية البرلمانية النائب 
محمد الــدلال ان اللجنة استكملت في اجتماعها امس 
مناقشة  التعديلات المــقــدمــة على قــانــون مكافحة 
الفساد و«تعارض المصالح«، وقررت اللجنة ان يكون 
الاجتماع المقبل هو النهائي للتصويت على تقرير 

اللجنة.
وقال الدلال ل« الوسط »  : ان اللجنة اقرت مقترحات 
مكافحة الفساد ومقترحات تعارض المصالح وستترك 
للمجلس ان يقرر هل يكون تعارض المصالح في قانون 

مستقل ام يتم إضافته الى قانون هيئة مكافحة الفساد .
وأوضــح الــدلال : ان اللجنة تقوم حاليا بصياغة 
مواد التعديلات التي وافق عليها أعضاء اللجنة لتكون 
صياغة قانونية ودســتــوريــة سليمة قبل إحالتها 

للمجلس.
ــدلال : ان اللجنة اتفقت على ان يكون  ــاف ال واض
مسمى الهيئة هو » هيئة مكافحة الفساد وتعزيز 
الشفافية » بينما الحكومة تــرى ان يكون المسمى 
»هيئة النزاهة » . وتابع الدلال : ان الحكومة لم تتقدم 
بتعديلات جديدة لكن ابدت ملاحظات على تعديلات 

النواب ومقترحاتهم .

تعديل المسمى إلى »هيئة مكافحة الفساد وتعزيز الشفافية«

الدلال: التصويت على تعديلات »مكافحة الفساد«  و»تعارض المصالح«..  الاجتماع المقبل

تصوير - محمد صابر  جانب من اجتماع اللجنة التشريعية 

» المرافق«  ناقشت خطة الحكومة لحل المشكلة

المطوع: اهتمام كبير بتطوير شبكة الطرق  وتوفير أعلى درجات الكفاءة والجودة

ربيع �سكر

ناقشت لجنة المــرافــق العامة البرلمانية  
ــام المــروري  في اجتماعها أمس قضية الازدح
والحـــلـــول المــمــكــنــة لحــلــهــا بــحــضــور وزيــر 
الاشغال العامة عبدالرحمن المطوع والقياديين 
بالوزارة وكذلك حضور وكيل وزارة الداخلية 
والــقــيــاديــين بقطاع المـــرور. وأوضـــح وزيــر 
الاشــغــال الــعــامــة عبدالرحمن المــطــوع بأن 
الحكومة تولي أهتماما كبيرا بتطوير شبكة 
الــطــرق الــى جانب توفير اعلى درجـــات من 
الكفاءة والجــودة . وأكد المطوع  في تصريح 
صحافي بمجلس الامــة حــرص الـــوزارة على 
التنفيذ والاهتمام بمشاريعها الحيوية التي 

تهم المواطنين والمقيمين في جميع المناطق.
واضــاف المطوع ان وزارة الاشغال تعمل 
الان على تحديد مشاريعها حسب الاولوية 
والاهمية والكلفة لتبدأ بتنفيذها وفق الجدول 
الزمني بــنــاءا على الخــطــط الــتــي وضعتها 
الوزارة . من جانبه قال الوكيل المساعد لهندسة 
الــطــرق فــي وزارة الأشــغــال أحمد الحصان 
عقب خروجه من اجتماع لجنة المرافق العامة 

البرلمانية : إن الاجتماع عقد من أجل الوقوف 
ــام المــروري واستعرضت  على أسباب الازدح
ــوزارة مشاريع الطرق وتنفيذها وناقشنا  ال
أيضا الحلول المستقبلية وأحيطت اللجنة 

بخطة الوزارة واستعرضنا الخطة التنفيذية .
وأفاد الحصان أن الخطة التي قدمت ترتكز 
على توزيع المناطق الحضرية والخارجية لفك 
الازدحام والتقليل من الحوادث ولن يتأتى الا 
بعد الانتهاء من المشاريع مؤكدا أن المشاريع 
ليست متأخرة فجسر جابر أنجز منه 77 في 
المئة وأيضا وصلة الدوحة وشــارع الغوص 
وهناك بعض المشاريع تعثرت  من المقاول 

وسيتم اتخاذ الاجراءات بحسب اللوائح.
وأضاف أما مشروع الجهراء وشارع جمال 
عبدالناصر فهذه مشاريع طويلة وداخــل 
مناطق سكنية ومن الصعب التحكم بها لذلك 
يتم افتتاحها جزئيا كلما تم الانتهاء من مرحلة 
من المراحل ،أمــا طريق الغزالي فكان يحتاج 
دراســـة الحــركــة المــروريــة وأجلنا العمل به 
حتى تم افتتاح طريقي الجهراء وعبدالناصر 

وعموما تطوير الطرق ورشة عمل مفتوحة .

وأوضــح  أن وزارة الاشغال تغلبت على 
المشاكل بشأن تأخير افتتاح بعض المشاريع 
من خــلال ايجاد طــرق بديلة وافتتاح جزئي 
لبعض الطرق مثل افتتاح جسر طريق المطار 
المـــؤدي إلــى المطاحن مرجحا افتتاح نفقين 
قريبا تحت  الدائرى الثاني على امتداد طريقي 
ــاز تطوير غرب  الجهراء وعبدالناصر وانج
الدائري الخامس . وأوضح الحصان : أنه تم 
ترسية اتفاقية مع مستشار عالمي ومحلي 
لتطوير الدائري الرابع وننتظر الموافقة على 
الارتباط المالي وموافقة ديوان المحاسبة على 
التوقيع  لتبدأ عملية التصميم وتستغرق 
سنتين وبعدها تنفيذ المشروع وردا على سؤال 
بشأن فــك التشابك بــين اختصاصات هيئة 
الطرق والاشغال قال الحصان كان هناك قرار 
ـــوزارة إلى  بنقل اختصاصات الــطــرق مــن ال
الهيئة العينة في ابريل الماضي وتم تجميده 
لمدة 60 يوما وان صدر قرار من محلس الوزراء 
سيتم نقل الاختصاصات إلى الهيئة والاشغال 
ستواصل تنفيذ مشاريع الــطــرق الــى حين 

صدور القرار النهائي بنقل الاختصاصات .

مــن ناحيته قـــال عــضــو اللجنة النائب 
خليل الصالح : إن الحكومة عرضت خططها 
ــام المــروري ،  المرسومة لإنهاء مشكلة الازدح
وأكــد الصالح أن خطط الحكومة لإنهاء هذه 
الأزمـــة تتضمن 72 مشروعا بــشــأن إنشاء 

وتطوير الطرق ، لافتا الــى أن هــذه الخطط 
تحتاج مــزيــداً من البحث والــدراســة ، ولفت 
إلى أن اللجنة ستستكمل اجتماعاتها من اجل 
وضع التصور النهائي لحل مشكلة الازدحام 

المروري.

– محمد صابر تصوير  الحصان مع خريطة مشاريع الطرق بالمجلس  جانب من اجتماع لجنة المرافق أمس

فريق وزارة الداخلية بقيادة الفريق الدوسري لدى توجهه الى لجنة المرافق

ت������أخ������ي������ر ي�����������وج�����������د  ولا   ٪77 إل�����������������ى  وص�����������ل�����������ت  ج�����������اب�����������ر  ج���������س���������ر  إنج���������������������از  ن�������س�������ب�������ة  الح���������������ص���������������ان: 

الم������������������روري الازدح�����������������������������ام  أزم������������������ة  لإن�����������ه�����������اء  م���������ش���������روع���������ا   72 ع���������رض���������ت  الح���������ك���������وم���������ة  ال����������ص����������ال����������ح: 

أكد رئيس لجنة الميزانيات والحساب الختامي 
النائب عدنان عبدالصمد أن اللجنة اجتمعت لمناقشة 
ميزانية الشركة الكويتية للاستكشافات البترولية 
الخارجية وشركة البترول الكويتية العالمية للسنة 
المالية الجديدة 2018/2017 وحسابهما الختامي 
للسنة المالية المنتهية 2016/2015 وملاحظات 

ديوان المحاسبة بشأنهما وتبين لها ما يلي :-
أولا : الشركة الكويتية للاستكشافات البترولية 
الخارجية رغم أن استراتيجية مؤسسة البترول 
ــة بــالاســتــكــشــاف والإنــتــاج  ــاص الكويتية والخ
ــى الــوصــول إلى  خـــارج دولـــة الــكــويــت تــهــدف إل
معدل احتياطي يبلغ 650 مليون برميل إلا أن 
الاحتياطيات الفعلية للشركة وصلت إلى 453 
مليون برميل كما هو مثبت في الحساب الختامي 
الأخير وبفارق 197 مليون برميل عما هو مستهدف 
في الاستراتيجية التي لم يتبق من عمرها إلا 3 
سنوات. كما أن الإنتاج الفعلي والــذي وصل إلى 
69 ألــف برميل في الحساب الختامي الأخير ما 

زال ثابتا تقريبا منذ 6 سنوات وبفارق %66 عما 
هو مستهدف في الاستراتيجية والبالغ 200 ألف 
برميل بحلول عام 2020 ، مع إفادة الشركة بأنها 
بصدد التوقيع على أحد المشاريع النفطية في تايلند 

والذي سيرفع طاقتها الانتاجية في حال توقيعه.
وبينت اللجنة تحفظها على الأرقــام التقديرية 
المرتفعة لكل من الاحتياطيات والإنتاج النفطيين 
المستهدفين للشركة فــي ميزانية السنة المالية 
الجديدة لاسيما وأنها منذ سنوات لا تفضي إلى ما 
مخطط له وفقا لبيانات الحساب الختامي ؛ وأن 
ديوان المحاسبة ما زال يسجل عددا من الملاحظات 
بشأن عــدم تحقيق الشركة للنتائج المرجوة في 
المشروعات الاستكشافية الخارجية وأن معدل 

الحفر غير المثمر كان %87.5 في سنة 2016.
ومن تلك المآخذ التي أوردهــا ديــوان المحاسبة 
في تقريره تحمل الشركة لما يزيد عن 143 مليون 
دولار في عدد من المشاريع النفطية في باكستان 
ومــالــيــزيــا والـــســـودان دون أن تحقق دراســـات 

الجدوى لتلك المشاريع نتائجها المرجوة في الإنتاج 
النفطي وبعض هــذه المشاريع لم يكن بها مواد 
هيدروكربونية أصلا ؛ وأن هناك مشاريعٌ تكاليف 
إنتاجها مرتفع ولا تتناسب مع الكميات المنتجة ؛ 
علما أن إجمالي خسائر الشركة وصلت إلى 656 

مليون دولار في الحساب الختامي الأخير.
 وسبق أن بينت اللجنة ضرورة إعادة النظر في 
طريقة الاستحواذات ودراســات الجدوى ؛ لاسيما 
ــاد اللجنة أن إحــدى  وأن ديـــوان المحاسبة قــد أف
المشاريع التي خرجت منها الشركة في سنة 2012 
بعدما بلغت خسائرها المتراكمة ما يزيد عن 187 
مليون دولار لم تحدد فيها المسؤولية رغم وجود 
مخالفات ذات طابع إداري ومالي كما هو وارد نصا 
في تقرير إدارة التدقيق الداخلي التابعة لمؤسسة 

البترول الكويتية والصادر في سنة 2016.
ثانيا : شركة البترول الكويتية العالمية

حققت الشركة صافي ربــح بلغ 237 مليون 
دولار في الحساب الختامي الأخير بعدما قامت 

بالتخلص من أصولها غير المجدية وفــق إفــادة 
مؤسسة البترول الكويتية ، علما أن تلك الأصول 
)مصفاة روتردام – هولندا( كانت تتسبب بخسائر 
سنوية للشركة في السنين السابقة والتي بلغت 
خسائرها المرحلة مــا يزيد عــن مليارين دولار 
حتى سنة 2015 كما هو مثبت في تقارير ديوان 

المحاسبة.
ووفقا لميزانية السنة المالية الجديدة فمن المقدر 
أن تكون صافي أرباح الشركة 124 مليون دولار 
بزيادة قدرها %30 عن الميزانية السابقة لاسيما 
وأن مصفاة فيتنام دخلت في مرحلة التشغيل 
مؤخرا وفقا لإفــادة مؤسسة البترول الكويتية ؛ 
وأن مشروع مصفاة الدقم في سلطنة عمان والبالغ 
تكلفته 7 مليارات دولار مناصفة بين دولة الكويت 
والسلطنة بانتظار القرار الاستثماري النهائي 
بين الطرفين في الأشهر القادمة وفي حال دخوله 
مرحلة التشغيل في سنة 2020-2021 كما هو 
مخطط له فستكون طاقته التكريرية 230 ألف 

برميل يوميا.
كما اطلعت اللجنة على الإجــراءات المتخذة من 
قبل الشركة في تسوية ملاحظات ديوان المحاسبة 
ومنها توصلها لاتفاق مع شركات التأمين وتقرير 

تعويض الشركة بمبالغ إضافية بعدما تم الانتهاء 
من تقييم آثار الحريق الذي نال مصفاة الشركة في 
)ميلانو- إيطاليا( منذ عدة سنوات ليصل إجمالي 

التعويضات إلى 12 مليون دولار.

237 مليون دولار شركة البترول الكويتية العالمية حققت أرباحا بقيمة 

656 مليون دولار إجمالي خسائر شركة الاستكشافات البترولية الخارجية وصلت إلى 

– محمد صابر  تصوير  جانب من اجتماع لجنة الميزانيات والحساب الختامي أمس 


